

Lettre ouverte du SE-Unsa à Monsieur Stanek,
Inspecteur d'Académie des Bouches du Rhône

Monsieur l'Inspecteur,

Le SE-Unsa des Bouches du Rhône vous écrit aujourd'hui pour vous faire part de l'état d'esprit des enseignants et personnels d'éducation et que vous puissiez le prendre en compte : ils ressentent de la colère, de l'exaspération et de l'épuisement.

La profession est en colère ; elle est inquiète, désorientée, épuisée. Depuis des mois elle navigue à vue, en s'adaptant coûte que coûte avec conscience professionnelle et cela a commencé bien avant la crise. Au-delà des ordres et contre-ordres récurrents, que ce soit pour l'hommage à Samuel Paty ou pour la mise en place des différents protocoles sanitaires, nous constatons que tout est décidé et organisé en permanence dans la précipitation, au dernier moment et sans prendre en compte l'avis des professionnels dont nous sommes les représentants. Dans les faits, cela se traduit par des écoles et établissements qui n'arrivent pas à appliquer les règles sanitaires. Nous mentons aux usagers en faisant croire que nous y arrivons et ce mensonge, la profession ne le supporte plus.

Les enseignants et personnels d'éducation n'ont plus confiance dans le pilotage actuel de l'Éducation nationale, et cela depuis des mois. Nous n'y voyons plus aucun sens si ce n'est celui de l'agitation permanente, vacances et week-end inclus.

Pour exercer sereinement leur métier, les personnels ont besoin d'un cadre clair et posé. Ils ont besoin de sérénité, de reconnaissance et de respect et aujourd'hui l'Éducation nationale n'apporte rien de cela. Vous êtes dans le département depuis le mois de septembre et vous n'avez pas jugé utile de vous présenter à vos enseignants, que ce soit par voie électronique, par une vidéo ou un courrier. Rien. Nous vous avons écrit pour reporter au 3 novembre la reprise afin de permettre aux personnels de s'organiser et vous ne nous avez jamais répondu.

Les enseignants ressentent aussi de l'exaspération de ne recevoir ni reconnaissance ni considération de leur professionnalisme par leur hiérarchie. Leur professionnalisme est nié quand les consignes et instructions ne leur parviennent qu'après communication à l'opinion publique. Vous n'êtes pas, Monsieur l'Inspecteur d'Académie, en mesure de leur apporter les précisions nécessaires aux annonces de notre Ministre, ou peut-être ne le souhaitez-vous pas. La pression permanente et le manque de visibilité sont anxiogènes pour eux. Pour exercer efficacement leur métier, ils ont besoin de temps pour pouvoir s'organiser, ils ont besoin de pouvoir se projeter dans la durée et d'un cadrage organisationnel clair, précis et rassurant.

Aujourd'hui, dans l'Éducation nationale tout se décide au dernier moment et est à mettre en œuvre dans la précipitation.

Enfin, l'épuisement gagne chaque jour un peu plus la profession ; physiquement et moralement. Le travail épuise les enseignants et personnels d'éducation pour toutes les raisons citées ci-dessus. Elles mettent les personnels en colère et les exaspèrent. Depuis des mois les équipes enseignantes tiennent le coup pour les élèves qui leur sont confiés car leur conscience professionnelle les pousse à faire du mieux qu'ils peuvent dans leur intérêt.

Et vous devez savoir, Monsieur l'Inspecteur d'Académie, que c'est uniquement pour eux qu'ils tiennent.

Le SE-Unsa des Bouches du Rhône va vous adresser une alerte sociale locale. Vous nous recevrez et nous vous ferons part de quelques témoignages d'enseignants pour illustrer nos propos et vous demanderons de mettre en place des aménagements et dispositifs simples et réalisables pour alléger la charge de travail des enseignants en cette période d'extrêmes tensions.

Nous vous remercions d'avoir pris connaissance de l'état d'esprit des enseignants et personnels d'éducation car nous pensons qu'il est nécessaire que vous en ayez pleinement conscience. Nous encourageons la profession à en faire de même en s'adressant directement à Monsieur le Ministre.

Recevez, Monsieur l'Inspecteur, nos respectueuses salutations.

Franck Delétraz
Secrétaire départemental
SE-Unsa des Bouches du Rhône

